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ВСЕ КАПЛИ НА СЧЕТУ: как потребитель 
обязан следить за приборами учета 
воды? 

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ: тротуар на 
ул. Гагарина и еще 32 «народные» 
инициативы реализуют в 2022 году. 

ИГРЫ РАЗУМА: житель областного 
центра убил и расчленил нескольких 
человек. 
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УЗЕЛОК РАЗВЯЖЕТСЯ: варианты развязки 
в районе улиц Кирова-Гагарина 
представлены жителям. 

ПРОФЕССИЯ – МАМА: 28 ноября 
в России отметили День матери. 

БЫТЬ В ФОРМЕ: ФК «Динамо» (Вологда) 
представил новую форму.
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Не 
оправдали 
доверия

≈ 100 
млн рублей 
за год потеряли жители 
Вологды в результате 
действий 
дистанционных 
мошенников.
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О самом главном

,

-

Одним из главных событий 
2022 года для Вологды должен 
стать старт строительства Не-
красовского моста. 

- Некрасовский мост - 
сложный и судьбоносный для 
Вологды инфраструктурный 
проект, - отметил Губернатор 
Олег Кувшинников. - Есть об-

ращения градозащитников и 
жителей. Поэтому надо всё 
продумать перед началом 
работ, чтобы Некрасовский 
мост был не только украше-
нием областной столицы, но 
и разгрузил транспортные 
потоки. Уверен, Администра-
ция города справится с этой 
работой.

- Мы намеревались начать 
строительство в 2021 году, - го-
ворит Мэр Вологды Сергей Во-
ропанов, - однако проектиров-
щик сдал документацию лишь 
в августе, а Госэкспертиза выя-
вила замечания. Мы ожидаем, 
что заключение будет получе-
но к марту следующего года, 
тогда и начнётся строитель-
ство. Деньги на реализацию 
первого этапа в полном объ-
ёме заложены в проект бюдже-

та на следующий год. Речь идёт 
о 1,3 млрд рублей.

Самая главная задача Во-
логодской области в 2022-м 
году, по словам главы реги-
она, - войти по всем макро-
экономическим показателям 
(это касается лесопромыш-
ленного производства, вало-
вого регионального продук-

та, инвестиций в основной 
капитал, доходов на душу на-
селения) в топ-20 лучших ре-
гионов страны. 

- Я хотел бы, чтобы мы ста-
ли из региона-реципиента, 
который получает дотации 
из федерального бюджета, 
регионом-донором, - заявил 
Губернатор в ходе «Прямой 
линии». -  Мы её достигнем, я 
очень на это надеюсь, в следу-
ющем году. Я хочу, чтобы фи-
нансовая подушка безопасно-
сти, которую мы приобрели 
благодаря нашей совместной 
работе и работе наших пред-
приятий, использовалась для 
улучшения качества жизни 
на каждой территории Воло-
годчины.

Более 2,5 часов эфирного 
времени Олег Кувшинников 
отвечал на вопросы волог-
жан. По итогу прямого эфира 
зафиксировано свыше 1800 
обращений и более 2000 ком-
ментариев.

- Открытый диалог с зем-
ляками – это возможность 
узнать то, что волнует людей 
сегодня, получить обратную 
связь, - резюмировал Олег 
Кувшинников, подводя итоги 
«Прямой линии». - В ближай-
шее время я, мои помощники, 
главы районов и профильные 
департаменты дадим полные 
ответы всем, кто обратился 
на «Прямую линию». Впереди 
– много целей и планов. Уве-
рен, вместе мы сможем пре-
одолеть пандемию и продол-
жим работу на благо родной 
Вологодчины.



 

Мечты 
сбываются

Без новых 
ограничений

«Ананьино» Реконструкция футбольного поля на ул. Ананьинской
«Баранково» Благоустройство берега реки Вологды

«Бригантина» Строительство тротуара по ул. Сухонской
«Бывалово» Обустройство детско-спортивной зоны во дворе по ул. Ярославской, 24, 26, 28

«Витязь» Ремонт тротуара по ул. Гончарной, возле д. 2 и д. 6
«Водники» Тротуар от ул. Северной к д. 34 и д. 36

«Гагаринский»
Ремонт дорожного полотна по ул. Солодунова, рядом с городской баней 

№ 5 и вдоль д. 37
«Горького» Создание спортивной зоны по ул. Гоголя, 101
«Заречье» Оборудование спортивно-тренажёрного комплекса ул. Карла Маркса, д. 3а

«Кировский» Реконструкция детской площадки около д. 33 по ул.  Мальцева

«Ковырино»
Благоустройство и освещение подхода к гаражам у домов на Панкрато-

ва, 75а, на переходе в 1 микрорайон ПЗ (на муниципальном участке)
«Конева» Благоустройство территории ул. М. Конева, 6, между д. 8а и д. 4а

«Ленинградский» Ремонтные работы в МДДОУ «Глобус», ул. Костромская, 4-б
«Локомотив» Детская площадка между домами 11, 9, 9а, 7 по ул. Мишкольцской

«Лоста» Модернизация спортивной площадки на территории МОУ СОШ № 19
«Лукьяново – 

Клубова»
Скейт-парк в Лукьяново

«Можайский» Продолжение благоустройства спортивной площадки в парке Льнокомбината
«Молочное» Скейт-площадка ул. Шмидта с. Молочное

«Московский» Восстановление пешеходного сообщения на Московском шоссе, 20, 24
«Некрасовский» Обустройство детской площадки вблизи ул. Малой Сибирской, 2, 4
«Октябрьский» Ремонтные работы в сквере Октябрьский
«Охмыльцево» Строительство или ремонт участка проезжей части вдоль ТЦ «Аксон»

«ПЗ» Ремонт тротуара от путепровода к магазину «Аннушка»
«Предтеченский» Дополнительное оборудование спортивной площадки на Копанке

«Прибрежный» Установка тренажёрных комплексов на ул. Леденцова, 8

«Прилуки»
Благоустройство и освещение площадки за домом 

по ул. Железнодорожной, 126
«Проспект Победы» Благоустройство спортивной площадки МОУ СОШ № 20

«Псковский» Благоустройство территории возле д/с «Акварель»
«Станкозавод» Монтаж новых пешеходных тротуаров по ул. Залинейной

«Тепличный» Расширение дороги и оборудование стоянки Тепличный мкр., 7 и 13
«Центральный» Ремонт баскетбольной площадки на ул. Козленской, 76а

«Элма» Благоустройство проезда по ул. Московской от д. 21 до д. 29

Об этом заявил 30 ноября на 
заседании оперштаба по пред-
упреждению распространения 
коронавирусной инфекции пер-
вый заместитель Губернатора, 
председатель Правительства 
области Антон Кольцов.

По его словам, ситуация с 
коронавирусом в регионе ста-
билизируется, вследствие чего 
начало снижаться и количество 
госпитализированных с кови-
дом. Коэффициент распростра-
нения инфекции – меньше еди-
ницы: на сегодняшний день он 
составляет 0,96.

- В настоящий момент госпи-
тализированы 1329 человек, 
моногоспитали заполнены на  
69 %, - сказал Антон Кольцов. - 
В целом у нас развернуто 2010 
коек. С учётом снижения нагруз-
ки мы приняли решение свер-
нуть 130 коек в монопрофильных  
госпиталях. Так, в Вологде свора-
чиваем 30 коек в инфекционной 
больнице. Эти места будут задей-
ствованы для лечения больных 
ОРВИ и гриппом. 

По его словам, в регионе 
удалось нарастить и темпы 
вакцинации. На сегодняшний 
день первым компонентом 

(или единственным) приви-
ты 507 017 человек, это 56 % 
взрослого населения. В Вологде 
иммунизацию прошли 138 899 
человек. Вакцина имеется в 
достаточном объеме: сегодня 
в регионе поступило 27 600 
доз «Спутника Лайт» и 9600  

«Спутника V». Темпы вакцина-
ции превышают среднероссий-
ские показатели на 20 %.

- Снижение заболеваемости 
обусловлено введением нерабо-
чих дней, системы QR-кодов и 
улучшенными темпами вакци-
нации, – пояснил Антон Коль-
цов. - При таких темпах вак-
цинированных вологжан ста-
новится всё больше, а как мы 
знаем, привитые, если и боле-
ют, то переносят болезнь легче. 
С учётом стабилизации уровня 
заболеваемости и снижения го-
спитализации мы принимаем 
решение не вводить дополни-
тельные ограничения и не рас-
ширять действие QR-кодов. Но 
подчеркну, что все введенные 
ограничения продолжают дей-
ствовать. 
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Почти 38 тыс. жителей област-
ной столицы отдали свои голоса за 
проекты, которые будут реализова-
ны в следующем году. 

Жители, проживающие на тер-
ритории ТОСа «Гагаринский», два 
года подряд приводят в порядок тро-
туары в рамках проекта «Народный 
бюджет ТОС». В 2020 и 2021 годах 
были отремонтированы пешеход-
ные дорожки рядом со Школой ис-
кусств на ул. Солодунова, 54.

- В прошлом году сделали тро-
туар прямо у Школы искусств, - го-
ворит председатель комитета ТОС 
«Гагаринский» Елена Шабарова. 
- Все сделано хорошо, качествен-
но, работы были приняты. Еще 
сделали освещение на пешеходной 
дорожке по ул. Гагарина, которая 
ведёт к школе.

В этом году жители ТОСа «Га-
гаринский» предложили четыре 
проекта для голосования в рамках 
«Народного бюджета ТОС». Боль-
шинство поддержало инициативу 
по ремонту дорожного полотна на 
ул. Солодунова рядом с городской 
баней № 5. 

- Эта дорога востребована среди 
жителей, поэтому её и выбрали для 
ремонта. Мы принимаем участие в 
проекте «Народный бюджет ТОС» 
уже 4-й год. Жители очень его любят 
и поддерживают, потому что видят, 
что микрорайон благодаря проекту 
меняется, - добавила Елена.

Инициативы на проект «На-
родный бюджет ТОС» выдвинули 
33 ТОСа города. ТОС «Льнокомби-
нат», который мог претендовать 
на 1,5 млн рублей, решил в этом 
году не участвовать в конкурсе. 
Каждая территория представила 

от 2 до 5 проектов, голосовать 
за которые можно было с 20 ок-
тября по 20 ноября. Выразить 
свое мнение можно было на сай-
те Администрации города через 
регистрацию на Госуслугах или 
на бумажных бланках из газеты  
«Вологда.РФ».

- Инициативы определены, я 
поставил задачу каждому заме-
стителю, кто курирует тот или 
иной ТОС, встретиться с жите-
лями и наметить план работ, 
- говорит Мэр города Сергей Во-
ропанов. - К концу февраля мы 
должны закончить все проектные 
работы, чтобы весной провести 
конкурсные процедуры по выбору 
подрядчика. Сумма, которая за-
ложена в бюджете на реализацию 
народных инициатив в 2022 году, 
- 45,5 млн рублей. В неё включе-
ны средства на проектирование 
и дополнительный 1 млн рублей 
ТОСу «Баранково», который вы-
играл конкурс на «Лучшую дея-
тельность ТОС».

Проект «Народный бюджет 
ТОС» реализуется в областной 
столице с 2019 года под эгидой 
Губернатора Олега Кувшинни-
кова. За три года жители смог-
ли осуществить около 100 своих 
инициатив, направленных на 
благоустройство и строительство 
детских и спортивных площадок в 
микрорайонах, ремонт тротуаров 
и другие цели.
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Трагедии произошли в районе 
Ленинградской, и в обоих случаях 
погибшие нарушили ПДД.

11 апреля. Суббота. Полночь. 
Мужчина 47 лет сел за руль, вы-
пивши, – и через несколько минут 
врезался в опору ЛЭП на Ленин-
градской, 150. Скончался до при-
езда скорой.

- Он был не трезв и не пристег-
нут ремнём безопасности, - гово-
рит инспектор по пропаганде БДД 
ОГИБДД УМВД России по Вологде, 
капитан полиции Наталья Матве-
ева. – А также нарушил п. 10.1 
ПДД - не выбрал скорость, обеспе-
чивающую постоянный контроль 
за авто. Находившиеся в салоне 
женщины 34 и 37 лет сидели сзади 
и отделались лёгкими травмами.

20 сентября. Понедельник. 
Полдень. 68-летний вологжанин 
решил перейти Гончарную у дома 
на Ленинградской, 74, где нет 
пешеходного перехода. Поспеш-
ность привела к трагедии - пожи-
лого человека сбил «Фольксваген 
Крафтер», двигающийся по Гон-
чарной от Гагарина к Ленинград-
ской.

- Пешехода с травмами достави-
ли в больницу, - говорит Наталья. 
- 23 сентября мужчина скончался.

В 2021 году у нас произошло 
28 ДТП с нетрезвыми водителями, 
в которых 36 человек получили 
травмы и один погиб. Во время 
проверок госавтоинспекторы выя-
вили 1152 автомобилиста в состо-
янии опьянения, 180 из них пой-
мали пьяными за рулем повторно.

Пешеходы нарушают ПДД не 
реже. Самая частая причина ДТП 
с пешеходами – попытка пересечь 
дорогу в неположенном месте. В 
этом году при таких обстоятель-
ствах пострадали 9 человек, в 
прошлом - 11. Вторая распростра-
ненная причина - несоблюдение 
сигнала светофора (из-за этого в 
2021 году пострадали 8 человек, в 
прошлом - 4 и один погиб).

- Наездов на пешеходов стало 
меньше, но проблема все равно 

остаётся, - говорит начальникО-
ГИБДД УМВД России по Вологде 
Валерий Тюков. - И пешеходы 
стали очень самоуверенными и, 
переходя дорогу, не оценивают 
обстановку. А это самое главное 
правило - перед выходом на про-
езжую часть нужно убедиться в 
безопасности. Число наездов на 

пешеходов резко увеличивает-
ся в переходный период осенне- 
зимнего времени и в тёмное вре-
мя суток. В ПДД закреплена обя-
занность пешеходов использовать 
световозвращатели только за 
пределами населённых пунктов, 
а в городской черте это только ре-
комендация. Хотелось бы внести 
законодательную инициативу об 
обязательном характере свето-
возвращателей на любых участках 
дорог.

В этом году в Вологде в ава-
риях погибло рекордно низкое 
количество человек. Так, в 2019 
году жертвами ДТП стали 8 че-
ловек, в том числе двое подрост-
ков (парни 15 и 17 лет катались 
на скутере, на повороте влетели 
в КамАЗ – оба насмерть). В 2020 

году погибло 13 человек, все – со-
вершеннолетние. 

В 2021 году ситуация на доро-
гах Вологды улучшилась - уровень 
аварийности снизился на 8,8 %. С 
начала года произошло 306 ДТП, 
в которых двое погибли и 370 че-
ловек получили травмы. За ана-
логичный прошлогодний период 
зарегистрировано 338 аварий с 13 
погибшими и 421 пострадавшим. 

Чтобы сделать дороги более 
безопасными, в городе по ини-
циативе Мэра Вологды Сергея 
Воропанова уже два года рабо-
тает специальный проектный 
комитет. Эксперты занимаются 
устранением аварийно опасных 
мест - уже удалось ликвидиро-
вать порядка 40, включая пере-
крёстки Петина - Панкратова, 
Зосимовская - Предтеченская, 
Конева - Можайского.

Аварийная 
ситуация

Не оправдали 
доверия

8,8 %

 

 
Сейчас цена одного из самых 

современных электромобилей 
Tesla Model X Long Range состав-
ляет 9,3 млн рублей. За 2021 год 
мошенники украли у вологжан 95 
854 956 рублей. Этого хватит на 
10 таких электрокаров. 

По данным УМВД, продавцам 
на различных сайтах больше ве-
рят мужчины. Также сильный пол 
нередко лишается денег в поис-
ках услуг интимного характера. 
А студенты чаще попадаются на 
мошенников, которые орудуют на 
сервисах поиска попутчика. 

На звонки от «службы безопас-
ности банка» чаще всего ведутся 
горожане от 20 до 70 лет, в основ-
ном женщины. Так, вологжанка 
1968 г.р. хотела перевести мошен-
никам деньги, оформленные в 
кредит, но её вовремя остановила 
сотрудница полиции. 

- Мне позвонил мужчина, ска-
зал, что уточняет данные по кре-
диту, - рассказывает потерпевшая. 
– Я несколько лет назад оформляла 

кредит и помню, звонили, чтобы 
удостовериться, что это я. Поэтому 
и тут поверила. Мужчина сказал, с 
моими данными оформлен кредит, 
и меня переключили на другого 
оператора, уже девушку. 

Та сообщила, что «заявка пе-
ремещена в буферную зону» и 
будет рассмотрена в течение 
получаса. Чтобы аннулировать 
заявку, предложила потерпев-
шей оформить новый кредит на 
такую же сумму и после перечис-
лить деньги банку.

- Женщина объяснила мне, 
что так банк одобрит мою заявку 
и отклонит заявку третьих лиц, 
- продолжает потерпевшая. – К 

счастью, в ТЦ меня остановила 
девушка-полицейский и быстро 
вразумила. 

По словам потерпевшей, её не 
насторожили странные фразы, 
прозвучавшие в разговоре: «Нико-
му не говорите о произошедшем, 
иначе будете привлечены к уго-
ловной ответственности за раз-
глашение данных».

Возможно, сказывается панде-
мия, но сейчас мошенники стали 
чаще запугивать граждан различ-
ными болезнями. Так, семейная 
пара из Москвы обзванивала жи-
телей Вологды и других городов, 
сообщая об опасном недуге, спа-
сти от которого может только до-
рогостоящая вакцина.

- Всё придумал муж, - расска-
зала подозреваемая. - Моя роль 
была звонить и представляться 
сотрудником поликлиники. Я 
говорила, что у человека редкая 
болезнь. Верили далеко не все 
и не сразу. Базу с номерами мне 
предоставлял муж, где брал, я не 
знаю. Звонили всем подряд. Меня 
мучила совесть, я понимала, что 
обманываю людей. Раскаиваюсь в 
содеянном.  

Злоумышленники уверяли 
жертв: «вакцина» имеется в огра-
ниченном количестве, и чтобы 
успеть её приобрести, нужно пере-
числить деньги в кратчайшие сро-
ки. «Повелись» 14 жителей Волог-
ды, общая сумма причиненного 
ущерба - порядка 900 тыс. рублей.

В последнее время вологжане 
стали рассказывать, что получа-

ют на электронную почту подо-
зрительные письма. Так, одной из 
вологжанок пришло письмо о том, 
что она может стать наследницей 
состояния своего покойного одно-
фамильца. 

Другой вариант - письма, в 
которых предлагается оформить 
возврат страховых накоплений. 
Там говорится о том, что, перейдя 
по ссылке, нужно будет заполнить 
форму, а затем ввести реквизиты 

своей карты и код из СМС. Ника-
кого возврата, конечно, не будет 
- с карты просто спишут деньги. В 
таких случаях не стоит переходить 
ни по каким ссылкам, а лучше во-
обще не открывать подозритель-
ную почту.

Добавим, что злоумышленни-
ков привлекают к уголовной от-
ветственности по ст. 159 УК РФ 
«Мошенничество»: им грозит от 2 
до 10 лет за решёткой. 

1 2

4

3
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Игры разума

Расчленённые тела двух жи-
телей Грязовецкого района 
были обнаружены в машине по-
дозреваемого, а неподалеку от 
дома – тело ещё одной жертвы:  
29-летнего парня, который по-
гиб от выстрела в спину.

28 ноября 2021 года СУ СК 
России по Вологодской области 
сообщило об аресте задержанно-
го. Пока ведутся следственные 
действия, ни полиция, ни следо-
ватели подробностей этого жут-
кого преступления не разглаша-
ют. Но есть косвенные данные, 
что мужчина может быть прича-
стен к исчезновению ещё одного 
человека, который пропал в Во-
логде 17 ноября 2021 года.

 

В пятницу, 26 ноября, во 2-м 
Турундаевском переулке про-
гремел выстрел. Позже мест-
ные жители обнаружили тело  
29-летнего мужчины, застрелен-
ного из неизвестного оружия. 
Его знакомый, который остался 
жив, рассказал, что они хотели 
проникнуть во двор частного 

дома, где хранилось много же-
лезного лома.

Сотрудники уголовного ро-
зыска установили: этот дом 
получил в наследство от ро-
дителей 64-летний Михаил 
П., однако в постройке его не 
оказалось. Тогда полицейские 
отправились на ул. Ударников, 
где по документам проживал 
мужчина, и застали его в квар-
тире… в женском платье и ка-
проновых колготках.

Странный вид мужчины, его 
спутанная речь - он не мог пояс-
нить, кто он и почему так одет, 
- говорили о том, что вологжа-
нин страдает психическим от-
клонением. Именно этого чело-
века, одетого в женскую одежду, 
видели на Советском проспекте 
в Вологде патрульные наряды 
спецслужб и как раз неподалеку 
от отворотки на Турундаевскую 
улицу.  

Состояние жилья задержан-
ного повергло в ужас. Захлам-
лено всё: и квартира на ул. 
Ударников, и родительский дом, 
и гараж, где до самого потол-
ка было складировано то, что 
не выбрасывалось на помойку 

долгие годы, - даже сломанная 
старая детская кроватка, види-
мо, подобранная где-то, потому 
что у мужчины нет ни семьи, ни 
маленьких детей, ни внуков. Он 
живёт совершенно один, не со-
стоит на учёте в специализиро-
ванных учреждениях и никогда 
не был судим.

Тем не менее, как только в его 
двор попытались проникнуть, 
он открыл огонь и хладнокровно 
убил человека.

Но это было только началом 
кошмара…

 

27 ноября оперативники 
начали обыск полученного в 
наследство дома и гаража по-
дозреваемого. И на 2-м Турун-
даевском переулке обнаружили 
документы на имя двух жи-
телей Грязовецкого района -   
37-летней женщины и 38-летнего 
мужчины, которые пропали не-
сколько дней назад. Однако тел 
в доме не было.

Вскрыли гараж, до потолка 
набитый ненужными вещами, а 
потом заметили картонные ко-
робки, загруженные в припар-
кованный у гаража старый не-
рабочий автомобиль ЗИЛ. Этот 
автохлам, как выяснилось, тоже 
принадлежал подозреваемому. 
А в коробках оказались части 
тел убитых: отделенные от тел 
руки, ноги, головы…

По информации наших источ-
ников, сотрудники уголовного 
розыска также нашли шапки с 
явными следами пуль. И не две, 
а больше.

Тут же выяснился факт, кото-
рый пока не разглашается орга-
нами следствия: в доме подозре-
ваемого были обнаружены доку-
менты ещё одного пропавшего в 
Вологде мужчины.

Виктор Я. исчез 17 ноября 
2021 года. При себе мужчи-
на 55-57 лет имел мобильный 
телефон и банковскую карту. 

Родственники обратились в по-
лицию, но активных поисков 
не велось, поскольку в подоб-
ных случаях даётся время на 
то, чтобы совершеннолетние 
и самостоятельные граждане 
могли сами вернуться домой 
или позвонить и сообщить, где 
они находятся.

И действительно, 22 ноября 
с телефона пропавшего по-
ступил звонок. Однако голос 
на другом конце провода был 
странным, а говорил собесед-
ник несвязно и непонятно. Он 
сообщил взявшей трубку доче-
ри пропавшего, что её отец на-
ходится в медицинской части 
некоего закрытого военного 
полигона на границе Вологод-
ской и Архангельской обла-
стей.  

- Это секретная информа-
ция. Он в нашей медчасти, 
- сообщил странный голос. - 
Слушайте внимательно, мы 
ему дали антидот, он сейчас в 
невменяемом состоянии и раз-
говаривать не может.  Пожа-
луйста, не поднимайте паники. 
Состояние организма нормаль-
ное, но спутанное сознание. Он 
не ориентируется во времени и 
пространстве. Не осознаёт, кто 
он. У нас будет недели 2-3, пока 
состояние придет в норму, по-
том по приказу командира от-
правим его в Вологду.

Неизвестный заявил, что 
Виктор Я. будто бы несанкци-
онированно проник на секрет-
ный полигон на автомашине 
«Газель», принадлежащей не-
коему вологжанину С. Сам же 
неизвестный представился как 
«капитан медицинской службы 
Сеясулович».

Запись телефонного разго-
вора родственники передали в 
полицию с просьбой найти отца 
или его останки, поскольку оче-
видно, что его вещами завладе-
ли неизвестные, которые и зво-
нили с якобы секретного воен-
ного полигона.  

А вскоре выяснилось, что и 
банковской картой пропавшего 
активно пользовались, оплатив 
ею, в частности, покупку жен-
ских колготок! Не исключено, 
что тех самых колготок, которые 
были на подозреваемом в убий-
стве Михаиле П.

Судя по записи, задержанный 
живёт в каком-то своём мире, 
где есть закрытые военные объ-

екты, а людей отравляют неиз-
вестным веществом. Возможно, 
поэтому он был переодет в жен-
ское платье - решил, что так мо-
жет замаскироваться. Возмож-
но, именно поэтому, охраняя 
вымышленный военный объект, 
стрелял в людей.

Задержанного ждёт психи-
атрическая экспертиза. Кроме 
того, будет назначена балли-
стическая экспертиза, в ходе 
которой предстоит выяснить 
тип оружия и каким образом 
оно оказалось в распоряжении 
психически неуравновешенного 
человека.

Только тогда, если удастся 
допросить подозреваемого, воз-
можно, и выяснится, сколько на 
самом деле человеческих жиз-
ней унесли игры разума убийцы 
и где останки пропавших.

В воскресенье, 27 ноября, Во-
логодский городской суд вынес 
решение об аресте задержанно-
го.  

- Следственными органами 
СК России по Вологодской об-
ласти по факту обнаружения 
тел трёх людей возбуждены 
уголовные дела по признакам 
преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 105 и п. «а» ч. 2 
ст.105 УК РФ (убийство и убий-
ство двух лиц), - официально 
сообщает СУ СК РФ по Вологод-
ской области.

-
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Работники жилищно- 
коммунальной сферы регу-
лярно напоминают волог-
жанам эту нехитрую истину, 
но, к сожалению, всё равно 
находятся люди, «забываю-
щие» про свои прямые обя-
занности.

- Если потребитель пер-
вый раз устанавливает в 
жилом помещении прибор 
учета воды или производит 
замену (первичную оплом-
бировку), то ресурсоснабжа-
ющая организация произво-
дит опломбировку приборов 
учета воды бесплатно.

В случаях перено-
са труб, прочистки 
фильтров, замены 
фланцев и других 
сантехнических работ, свя-
занных со срывом пломбы, 
опломбировка приборов 
учета считается повторной и 
производится платно. Отме-
тим, при повторной оплом-
бировке приборов учета 
оплата принимается только 
в кассе предприятия на Со-
ветском пр., 128.

- Для того, чтобы произ-
вести опломбировку прибо-
ров учета воды, необходимо 
подать заявку по телефону 
59-79-60 и сообщить специ-
алисту МУП ЖХК «Вологда-
горводоканал» свой адрес и 
контактный телефон, коли-
чество приборов учета для 
опломбирования, показания 
снятых приборов учета, в 
случае их замены, - сообща-
ют на предприятии. - При 
выполнении заявки контро-
лер предприятия выходит 
на адрес, предварительно 

согласовав дату и время с 
потребителем. Мы просим 
наших потребителей предо-
ставить доступ к месту на-
хождения водомерного узла 
(счетчиков) и заранее подго-
товить технический паспорт 
на прибор учета.

По результатам опломби-
ровки составляется акт. В 
акте контролер фиксирует 
время, дату опломбировки, 
ФИО специалиста, произво-
дившего опломбировку, и 
потребителя, его адрес, тип 

прибора, заводской номер, 
показания приборов учета, 
дату поверки/дату выпу-
ска, межповерочный интер-
вал, номер пломбы, место 
установки прибора учета. В 
документе также ставятся 
подписи сотрудника, произ-
водившего опломбировку, и 
потребителя.

Обязанности потребителя 
не ограничиваются установ-
кой прибора учёта воды. Он 
должен своевременно прово-
дить поверку приборов уче-
та. Оказывать такую услугу 
имеют право только аккре-
дитованные организации. 

Поверка проводится на дому 
без снятия счетчика. Если 
прибор учёта проходит по-
верку, то об этом ставится 

отметка в паспорте либо 
выдаётся свидетельство о 

поверке.  
После поверки 

приборов учета 
воды необходимо 

направить документ в 
МУП ЖКХ «Вологдагорво-

доканал»:
- по электронной почте 

(адрес: voda@volwater.ru);
- через личный кабинет 

(регистрация – на сайте 
МУП ЖКХ «Вологдагорводо-
канал» (volwater.ru) и в груп-
пе «Вконтакте» «Водоканал 
Вологда» (vk.com/volwater).

Документ также можно 
лично передать специали-
стам предприятия по адре-
сам:

- Советский проспект, 128 
- по понедельникам и средам 
с 8:30 до 16:30, обед с 11:30 
до 12:15;

- Козленская, 43а (здание 
АО «Вологдагортеплосеть») - 
по вторникам и четвергам с 
8:00 до 17:00, обед с 12:00 до 
12:45.

- В случае истечения сро-
ка поверки прибора ресур-

соснабжающая организа-
ция производит начисление 
платы за коммунальную 
услугу, предоставленную 
потребителю, согласно 
нормам законодательства, 
- отмечают на МУП ЖКХ 
«Вологдагорв одокана л». 
- Первые три расчетных 
периода (месяца) начисле-
ния происходят, исходя из 
среднемесячного объема 
потребления, а далее - из 
нормативов потребления 
соответствующих услуг с 
применением повышающе-
го коэффициента. Возоб-
новление начисления платы 
за коммунальную услугу со-
гласно показаниям прибо-
ров учета возможно только 
с даты проведения поверки 
или замены/опломбировки 
новых приборов учета.

Специалисты МУП ЖКХ 
« В о л о гд а г о р в од о к а н а л » 
также производят снятие 
контрольных показаний 
согласно Постановлению 
Правительства РФ № 354 
«О предоставлении комму-
нальных услуг пользовате-

лям помещений в много-
квартирных домах и жилых 
домов». Снятие контроль-
ных показаний осущест-
вляется по всему дому с 
размещением информации 
на досках объявлений или 
выборочно по квартирам с 
предварительным письмен-
ным уведомлением потре-
бителя. Контрольные пока-
зания производятся с целью 
проверки правильности пе-
редаваемых показаний, от-
сутствия показаний счетчи-
ков воды более 6 месяцев, 
возможного вмешательства 
в работу прибора учета (на-
личие пломбы).

- К сожалению, мы жи-
вем в такое время, когда 
очень распространено 
мошенничество, поэтому 
не надо забывать об осто-
рожности и правилах без-
опасности, - сообщают на 
предприятии. - Сотрудник 
МУП ЖКХ «Вологдагор-
водоканал» выходит на 
адрес только по предвари-
тельному согласованию, 
имеет удостоверение 
«Контролера водопрово-
дного хозяйства», за ока-
занную услугу оплату не 
принимает. 

Все капли на счету Подготовка 
к действию

-

-

-

-
-

Уже подготовлена конкурс-
ная документация и разме-
щена закупка для подбора 
подрядчика на выполнение 
работ. 

Как сообщили в Департа-
менте городского хозяйства, в 
2022 году с целью обеспечения 
надежным теплоснабжением 
жителей Вологды и подключе-
ния строящихся жилых домов 
запланировано выполнение 
работ по капитальному ремон-
ту зданий, реконструкции и 
строительству 1 км тепловых 
сетей. 

- Также продолжаются ра-
боты по «закольцовке» ко-
тельных в Заречной части 
города. Запланировано стро-
ительство перемычки для 
возможности перераспре-
деления тепловых нагрузок 
между источниками тепло-
вой энергии ул. Машиностро-
ительная, 19 – ул. К. Маркса, 
70 – ул. Разина, 53Б. В настоя-
щее время подготовлена кон-
курсная документация и раз-
мещена закупка на сумму 68 
млн рублей, - пояснил заме-
ститель начальника Департа-
мента городского хозяйства 
Вологды по коммунальному 
хозяйству Леонид Степанов.

Напомним, в этом году си-
лами АО «Вологдагортепло-
сеть» приведено в порядок 
8 км сетей в двухтрубном 
исполнении (всего предпри-
ятие обслуживает 325 км). 
Специалисты устранили 200 
дефектов на теплосетях по-
сле гидравлических испыта-
ний.

Ре
кл

ам
а
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По календарю зима наступает 
1 декабря, но по факту она уже 
началась, и для коммунальных 
служб наступил период повы-
шенной мобилизации всех сил. 
Управляющая компания ОАО 
«Подшипник» к отопительному 
сезону традиционно готовится на 
оценку «отлично». Ежегодно её 

называют в числе лидеров как по 
темпам, так и по качеству подго-
товки. 

- К 1 сентября мы были полно-
стью готовы подать тепло. Запуск 
отопления начали в срок, обозна-
ченный в Постановлении Мэра 
города Сергея Воропанова. В тече-
ние трёх дней запитали все дома, 
а затем в течение пяти дней про-
изводили окончательную наладку, 

- рассказал Сергей Гажинов, гене-
ральный директор УК «Подшип-
ник».

Напомним, что в этом году 
подключение к отоплению жило-
го фонда стартовало 6 сентября. 
Затем коммунальные службы при-
нимали вопросы от вологжан по 
различным текущим и неизбеж-
ным в таких случаях проблемам 
наподобие, «почему в одной ком-
нате батарея греет, а в другой нет», 
«почему в соседнем доме уже есть 
отопление, а нас пока не подклю-
чили» и т.д. 

- Их удалось решить в краткие 
сроки, благодаря тому, что у нас 
очень дружный коллектив, сотруд-
ники имеют высокую квалифика-
цию, подкрепленную многолет-
ним опытом, а также благодаря 
тому, что мы выстроили хорошую 
коммуникацию с жителями через  
соцсети и аварийно-диспетчер-
скую службу, - пояснил Сергей Вла-
димирович. 

Зима – это не только холода, но 
и снегопады. К ним в «Подшипни-
ке» тоже готовы. Закуплены реа-
генты и инертные материалы, у 
подрядчика готова техника – трак-
тор, погрузчик, самосвал. 

- К сожалению, не до конца 
укомплектован штат дворников, 
есть четыре вакансии, так что 
желающие работать могут обра-
щаться к нам, - приглашает гене-
ральный директор управляющей 
компании ОАО «Подшипник». 
– Несмотря на недостаток рабо-
чих профессий, который сейчас 
наблюдается абсолютно во всех 
отраслях, к своим обязанностям 
мы относимся очень серьезно. Все 
дворы убираются. 

Первые «снежные испытания» 
уже начались. Так, интенсивный 
снегопад прошёл в ночь с 24 на 25 
ноября, и его последствия устраня-
ли в Вологде в течение суток.

- Я обошёл наши дворы, убор-
ка была произведена вовремя и 

добросовестно, - подводит итог  
Сергей Гажинов.

Последствия непогоды на ули-
цах города и тротуарах устраняло 
53 единицы техники и 113 человек. 
Было вывезено 135 кубометров 
снега. Всего до конца года на убор-
ку улично-дорожной сети Вологды 
от снега готовы выйти 103 едини-
цы техники, шесть из них компа-
ния «Магистраль» закупила перед 
началом сезона.

Испытание зимой

Управляющая компания «Подшипник» за актуальными ежеднев-
ными заботами не забывает об истории такой необходимой и нужной 
людям сферы деятельности, как коммунальная. С 15 по 19 ноября это-
го года в Вологде прошла уникальная выставка предметов жилищно- 
коммунального хозяйства «Мир забытых вещей».  Подобные экспо-
зиции из истории той или иной профессиональной сферы готовятся 
редко, поэтому мероприятие представляло особый интерес.

Из года в год вещи устаревают, и люди забывают об их назначении. 
На смену старым предметам приходят новые, более удобные. Тем не ме-
нее, мир забытых, старинных вещей — особый. И чем старше вещь, тем 
богаче ее история. Старые предметы могут рассказать много интерес-
ного об ушедшей эпохе, истории повседневной жизни и стилях своего 
времени. Выставка призвана донести до жителей достоверную инфор-
мацию о «забытых вещах», в том числе применяемых в сфере жилищно- 
коммунального хозяйства.      

- Управляющая компания «Подшипник» существует уже более 30 
лет и берет свою историю еще с советского времени. Компания имеет 
огромный опыт обслуживания жилого фонда, в настоящее время на 
её попечении находится 182 жилых здания. Хочется отдать дань па-
мяти и уважения старым, добрым предметам, изготовленным в преж-
ние времена, - говорит Сергей Гажинов.

В организацию выставки свой 
вклад внесли жители. Они с ра-
достью принесли часть экспона-
тов. Часть предметов предоста-
вили сотрудники управляющей 
компании. Задача культурного 
мероприятия - привить посе-
тителям музея «Мир забытых 
вещей» бережное отношение к 
коммунальным объектам, при-
вить подрастающему поколению 
ответственность по отношению 
к труду работников ЖКХ, развить 
взаимодействие управляющей 
компании и жителей города.

- обогреватель инфракрас-
ный ЭКПЛ-10, 1982 года выпу-
ска, нагревательный элемент 
закрытого типа - спираль в квар-
цевом пескe, подсветка во время 
работы, механическая защита 
нагpеватeльногo элемента (ceт-
кa). Подходит для oбoгрeва жи-
лых помещений и хозяйственных 
построек;

- ампервольтомметр - испы-
татель транзисторов ТЛ-4М, 1984 
года выпуска, предназначен для 
измерения постоянного тока и на-
пряжения, используется в цеховых 
условиях;

- сантехнический фонарь ак-
кумуляторный, 1990 года выпуска 
– это фонарь головной с доливной 
щелочной аккумуляторной бата-
реей, предназначен для использо-

вания в качестве индивидуально-
го источника освещения;

- счетчик электрический од-
нофазный, 2003 года выпуска, 
предназначен для измерения и 
однотарифного учета активной 
электрической энергии с нарас-
тающим итогом. В качестве счет-
ного механизма используется 
электромеханическое отсчетное 
устройство, которое одновре-

менно выполняет функции запо-
минающего устройства. Данный 
прибор учета электроэнергии уже 
снят с производства;

- однозубая вилка - много-
функциональный незаменимый 
инструмент древнего славянско-
го, скандинавского и европейско-
го быта. Период распространения 
- между 8-10 веками. Использо-
вался как шило, стамеска, резец, 

инструмент для работ по дереву, 
коже, мягкому камню, типа, из-
вестняка;

- кран водоразборный вен-
тильный, управление меха-
низмом производится ручкой- 
вентилем из пластика. Вентиль 
крана позволяет произвести плав-
ную регулировку потока воды для 
избегания гидравлического удара 
из-за резкой подачи воды.
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В 2021 году благодаря этому нацпроек-
ту в Вологде отремонтированы 22 участка 
дорог, в том числе отрезки Лечебной, Ло-
венецкого, Новгородской, Псковской, Пре-
минина, Южакова, два участка ул. Панкра-
това. На эти цели направили порядка 600 
млн рублей из федерального, областного и 
городского бюджетов.

Последним объектом 2021 года стал 
ремонт 1,5-километрового участка Ана-
ньинской от дома № 13 до Екимцевской, 
2, изначально планировавшийся на 2022 
год. Но включённый ранее в план участок 
Галкинской от Чехова, 22, до Галкинской, 
107 потребовал переноса подведомствен-
ных АО «Почта России» теплосетей, чем 
организация сможет заняться лишь в 2022 
году. Поэтому взамен решили в этом году 
привести в порядок Ананьинскую.

По правой стороне улицы обустроили 
тротуары, по левой - укрепили обочину. 
Были заасфальтированы и шесть заездных 
карманов и разворотный круг для автобусов.

- На всех участках дорог, которые ре-
монтировали в рамках нацпроекта «Безо-

пасные качественные дороги» в 2021 году, 
были взяты пробы асфальтобетона. Они 
соответствуют нормативам, - прокоммен-
тировал руководитель Службы городского 
хозяйства Артём Малышкин.

В следующем году планируется обно-
вить 10 участков дорог, уже заключены 
контракты с подрядчиками. 

- Заключение контрактов с опереже-
нием позволяет заранее планировать все 
подготовительные работы: и закупку под-
рядчиком необходимого оборудования, и 
предварительную замену сетей, - пояснил 
Мэр Вологды Сергей Воропанов. - И к на-
чалу сезона дорожных работ мы имеем 
возможность приступить уже именно к 
ремонтам.

Добавим, на прошлой неделе проект ре-
монта участка Гагарина от дома № 86 до 
Галактической получил положительное за-
ключение госэкспертизы. Изначально ра-
боты планировалось провести в этом году 
в рамках Дорожного фонда, но возникли 
сложности с проектной документацией, 
и работы перенесли на 2022-й. Сейчас в  
Администрации готовят документы для 
конкурса по выбору подрядчика. 

Эта развязка является одним 
из элементов будущего Малого 
транспортного кольца - масштаб-
ного инфраструктурного проекта, 
который призван разгрузить го-
родские мосты и магистрали, оп-
тимизировав транспортное дви-
жение в Вологде.

- Специалисты, которые за-
нимаются предпроектными ра-
ботами по развязке в районе 
Кирова-Гагарина, представили 
вологжанам свои наработки, - от-
метил Мэр Вологды Сергей Воро-
панов. - Это ещё не проекты, это 
предложения. У каждого из трех 
вариантов есть плюсы и минусы. 

В том числе к последним отно-
сится стоимость отчуждения зе-
мель, на это понадобится около 
220 млн рублей. Важно, что новая 
дорога снизит нагрузку на Ленин-
градский мост и решит проблему 
перехода через железную дорогу. 
Вологжане могут высказаться по 
каждому варианту.

По первому варианту автомо-
билисты с Белозерского шоссе 
попадают на трехуровневый путе-
провод, который уходит на Гагари-
на и Преображенского. Боковые 
съезды дают возможность развер-
нуться или двигаться в сторону 
Ленинградского моста и далее по 
Говоровскому проезду к Пошехон-
скому шоссе.

Второй вариант – строитель-
ство путепровода от Белозер-
ского шоссе в сторону Говоров-
ского проезда с разворотными 
петлями. Через них можно будет 
попасть на Гагарина и Преобра-
женского, а проехав под Ленин-
градским мостом - в сторону Го-
воровского проезда и Пошехон-
ского шоссе.

Согласно третьему варианту, 
на спуске с путепровода от Бело-
зерского шоссе появится кольце-
вая развязка. С нее можно будет 
двигаться в сторону Гагарина и 
Преображенского вдоль желез-
ной дороги и под Ленинградским 
мостом в сторону Пошехонского 
шоссе через Говоровский проезд.

При выборе оптимального ва-
рианта этой развязки будет учтено 
мнение вологжан и то, насколько 
каждый вариант соответствует 
поставленным задачам. Предпро-
ектные работы по этому объекту 
должны быть завершены в февра-
ле 2022 года. 

- Проект Малого транспорт-
ного кольца был представлен 
главой региона Олегом Кувшин-
никовым Президенту РФ Вла-
димиру Путину и получил феде-
ральную поддержку, - говорит  
Сергей Воропанов. - Для соз-
дания МТК мы должны сфор-
мировать с нуля несколько 
элементов. Уже началось стро-
ительство ул. Поэта Романова, 
которая свяжет Конева и Быва-
лово. На этапе предпроектных 
работ находятся Флотский мост 

и развязка Кирова-Гагарина. За-
вершается работа над проектом 
Некрасовского моста.

Всего МТК протяженностью 
16,3 км будет включать в себя 25 
различных элементов, как суще-
ствующих, так и тех, которые не-
обходимо построить. Объект ре-
ализуется на средства бюджетов 
разных уровней.

Узелок развяжется…

Фронт работ
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Заряд 
оптимизма

В Совете Федерации подвели 
итоги III Всероссийского кон-
курса лучших природоохранных 
практик «Надёжный партнер 
- экология». Проект «Развитие 
электротранспорта» Админи-
страции Вологды стал лауреатом 
в номинации «Лучший проект по 
развитию инфраструктуры и под-
держки «newenerguvehicle» и эко-
логичных видов транспорта».

Конкурс проводится Ассоци-
ацией «Надёжный партнер» со-
вместно с Российским экологиче-
ским обществом при поддержке 
Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию. 
Он призван содействовать реали-
зации нацпроекта «Экология» в 
части выявления наиболее успеш-
ных и эффективных природоох-
ранных региональных практик 
и проектов для их дальнейшего 
тиражирования и масштабирова-
ния по всей стране.

В этом году в конкурсе при-
няли участие более 50 регионов 
страны, которые направили свы-
ше 300 проектов, реализованных 
в 2020 году. Лидеров в каждой 
номинации определяли с учётом 
результатов онлайн-голосования 
и оценки экспертов. 

Реализация проекта «Развитие 
электротранспорта» началась в Во-
логде в июне 2020 года по инициа-
тиве Мэра Сергея Воропанова.

- Вологда для себя выбрала 
экологичный путь - это стра-
тегия развития «ЭкоВологда», 
предполагающая формирование 
экономики замкнутого цикла и 
экологического пространства 
для жизни, - подчеркнул Сергей 
Воропанов. - Все муниципаль-
ные проекты, а их сейчас 24, так 
или иначе работают на эту зада-
чу. С июня 2020 года в Вологде 
действует проектный комитет 
«Развитие электротранспорта», в 
рамках которого мы объединили 
экспертов в этой сфере, заинте-
ресованный бизнес, представи-
телей общественных движений. 
За последний год сделано мно-
гое: развивается электротранс-

портная инфраструктура, при 
поддержке областных депутатов 
отменен транспортный налог для 
владельцев электрокаров. Кроме 
того, постепенно мы возрожда-
ем электрический общественный 
транспорт. Это большая работа, 
которая займёт не один год, и 
мы очень рады, что она получила 
поддержку на федеральном уров-
не.

По данным городского ГИБДД, 
первый электромобиль заре-
гистрировали в Вологде в 2017 
году, и почти три года он был 
единственным. Ситуация стала 
меняться лишь в прошлом году, 
когда в городе стали создавать 
инфраструктурные условия для 
электрокаров. В 2020 году в об-
ластном центре насчитали уже 
27 автомобилей с электродвига-
телем. А за последний год их чис-
ло увеличилось почти в 3,5 раза 
- сейчас по городу ездит 94 элек-
трокара.

В 2020 году в Вологде зарабо-
тали восемь электрозарядных 
станций, в том числе две бы-
стрые зарядки постоянного тока 
мощностью 50 кВт. Кроме того, 
совместно с ПАО «Интер РАО» на-
чалась работа по установке элек-
трозарядных станций у торговых 
центров, первая из них появится 
в декабре у ТЦ «Лента». 

…Александр Шевель купил 
японский электромобиль «Nissan 
Leaf» в марте прошлого года. 
Как и у многих водителей, у него 
были сомнения по поводу эксплу-
атации авто в зимний период.

- Именно зимой электрокар 
проявил себя с самых лучших сто-
рон, - рассказывает Александр. 

- Во-первых, машина автомати-
чески по таймер-климату про-
гревается к утру. Во-вторых, лю-
бой электромобиль «тяговитый», 
по снежной каше «тащит» очень 
мощно. Одна беда: пробег на од-
ном заряде в морозы сокращается 
в два раза.

По словам Александра, зимой 
стоимость одного километра со-
ставляла 1 рубль 31 копейку, тог-
да как летом - 47 копеек. Однако 
бензин в среднем стоит 5 рублей 
за километр - в разы дороже.

- Сейчас мой пробег составляет 
20 тысяч км, - продолжает Алек-
сандр. - Я бы с удовольствием ез-
дил на электрокаре в другие горо-
да, в тот же Череповец или зимой 
в Великий Устюг, но нужно, чтобы 
на трассах были зарядные станции.

Первую зарядную станцию 
на трассе открыли месяц назад у 
п. Майский (по направлению из 
Вологды в Молочное). Здесь од-
новременно могут подключиться 
два автомобиля. Причём установ-
лены сразу два вида зарядки - ев-
ропейская и азиатская.

- Ассоциация развития элек-
тромобильного, беспилотного и 
подключенного транспорта и ин-
фраструктуры (АЭТИ) выступила 
с инициативой построения в об-
ласти сети ЭЗС, ведь только нали-
чие комплексной разветвленной 
инфраструктуры способно убе-
дить людей переходить на элек-
тромобили, - рассказывает пред-
седатель АЭТИ, предприниматель 
Алексей Логанцов. - Мы ещё в 
самом начале этого пути, но уже 
есть основания для оптимизма: 
за первый месяц работы электро-
зарядной станцией у п. Майский 

уже воспользовались более 20 
владельцев электромобилей.

В целом в течение двух лет в 
области планируется установить 
более 30 зарядных станций. Боль-
ше электрозаправок появляется и 
в черте города - на данный момент 
их десять. Одна из них работает на 
ул. Ленинградской, 97-б. И главное 
удобство тут - в непосредственной 
близости есть ресторан, где мож-
но перекусить и отдохнуть, пока 
транспорт на зарядке.

- В среднем в месяц на заправ-
ку встают около 15 машин, - рас-
сказывает предприниматель Ана-
толий Дианов.

После возвращения в муни-
ципальную собственность элек-
трической контактной трол-
лейбусной сети на Градсовете 
Губернатор Олег Кувшинников 
поддержал решение города о при-
обретении в лизинг троллейбусов 
в течение 2021 и 2022 годов.

- В этом году благодаря Губер-
натору Олегу Кувшинникову в 
городе запустили три новых трол-
лейбуса, в следующем году плани-
руем закупить ещё, - говорит Мэр 
Вологды Сергей Воропанов. – Уже 
оформили заявку.

Парк экологичного транспорта 
пополнят автобусы на газомотор-
ном топливе, на их приобретение 
при поддержке главы региона 
подтверждён федеральный инфра-
структурный бюджетный кредит. 
К 2030 году Вологда намерена пе-
рейти полностью на экологичный 
общественный транспорт.

Но и это ещё не всё. Востребо-
ванным нововведением этого лета 

стал шеринг (прокат) электроса-
мокатов. Прокат более чем 100 
единиц индивидуального мобиль-
ного электротранспорта идёт на 7 
площадках в разных частях города.

Концепция «ЭкоВологда», бла-
годаря которой областная столица 
стремится к 2030 году стать одним 
из самых экологичных городов 
России, - это конкретный план дей-
ствий по развитию «зелёной эко-
номики» и внедрению принципов 
ESG (аббревиатуру можно расшиф-
ровать как «экология, социальная 
политика и корпоративное управ-
ление»), активному озеленению 
города и формированию «зелёного 
каркаса», развитию энергоэффек-
тивности и энергосбережения, 
экологическому просвещению жи-
телей и так далее. 

2021-й объявлен в Вологде Го-
дом экологии. В областной столи-
це прошли международный форум 
«Экологическая политика городов» 
и межрегиональный форум разви-
тия электротранспорта «Электро-
фест-2021». Для дальнейшего раз-
вития в экологической сфере наш 
город подписал соглашение о со-
трудничестве с Российским экологи-
ческим обществом и Общественной 
палатой России о совместной работе 
в сфере реализации различных эко-
логических проектов. 

94
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Государственная инспекция по 
маломерным судам (ГИМС) под-
чёркивает, что в период закрытия 
навигации выход на воду на лю-
бом маломерном судне запрещён, 
а нарушителям грозят штрафы. 

В этой связи уместно в целом 
напомнить правила пользования 
маломерными судами и ответ-
ственность за их нарушение, тем 
более что уже с 1 марта 2022 года 
регулирующая законодательная 
база претерпит ряд изменений.

Правила утверждены приказом 
МЧС России от 06.07.2020 № 487 
и устанавливают требования к 
эксплуатации маломерных судов, 
включая регистрацию и техниче-
ский осмотр, а также обязанности 
судоводителей.

Государственную регистра-
цию, учёт в реестре маломерных 
судов, классификацию и освиде-
тельствование (осмотр) маломер-
ных судов, а также контроль за вы-
полнением Правил осуществляют 
территориальные подразделения 
Государственной инспекции по 
маломерным судам МЧС России.

Исключение составляют мало-
мерные суда, используемые в ком-
мерческих целях, которые в силу 
положений ч. 1 ст. 17 Кодекса вну-
треннего водного транспорта Рос-
сийской Федерации подлежат ре-
гистрации администрациями бас-
сейнов внутренних водных путей в 
Государственном судовом реестре.

В соответствии с положениями 
п. 4 Правил, пользование мало-
мерными судами разрешается по-
сле их государственной регистра-
ции в реестре маломерных судов, 

нанесения идентификационных 
номеров и освидетельствования, 
кроме судов, не подлежащих госу-
дарственной регистрации, а также 
при соблюдении установленных 
производителем судна или ука-
занных в судовом билете условий, 
норм и технических требований 
по пассажировместимости, гру-
зоподъёмности, предельной мощ-
ности и количеству двигателей, 
допустимой площади парусов, 
району плавания, высоте волны, 
при которой судно может эксплу-
атироваться, осадке, надводному 
борту, оснащению спасательными 
и противопожарными средства-
ми, огнями, навигационным и 
другим оборудованием.

Стоит отметить, что Правила 
государственной регистрации 
поднадзорных ГИМС МЧС Рос-
сии маломерных судов, утверж-
денные приказом МЧС России от 
24.06.2016 № 340, утрачивают 
силу с 01.03.2022 в связи с на-
чалом действия новых Правил, 
утвержденных приказом МЧС 
России от 01.06.2021 № 355. Соот-
ветственно, и Административный 
регламент МЧС России предостав-
ления услуги по регистрации ма-
ломерных судов утрачивает силу 
с 01.03.2022 в связи с принятием 
нового административного регла-
мента, утвержденного приказом 
МЧС России от 15.08.2021 № 566).

Пунктом 16 утверждённых 
постановлением Правительства 
РФ от 18.09.2013 № 820 Правил 
классификации и освидетель-
ствования маломерных судов, 
используемых в некоммерческих 
целях, определено, что в процессе 
эксплуатации маломерное судно в 

целях безопасного плавания под-
лежит очередным освидетельство-
ваниям.

Для этого, как указано в п. 18 
Правил освидетельствования, соб-
ственник маломерного судна или 
его доверенное лицо обращается 
в орган классификации с заявле-
нием, к которому прикладывает 
копию судового билета.

На основании п. 21 Правил 
освидетельствования маломер-
ное судно предъявляется к оче-
редному освидетельствованию до 
истечения 5-летнего срока со дня 

предыдущего очередного освиде-
тельствования.

Кодексом РФ об администра-
тивных правонарушениях уста-
новлена ответственность за со-
вершение следующих нарушений 
правил пользования маломерны-
ми судами:

- превышение судоводителем 
или иным лицом, управляющим 
маломерным судном, установ-
ленной скорости, несоблюдение 
требований навигационных зна-
ков, преднамеренная остановка 
или стоянка судна в запрещенных 
местах либо нарушение правил 
маневрирования, подачи звуко-
вых сигналов, несения бортовых 
огней и знаков (ч. 2 ст. 11.7 КоАП 
РФ);

- управление судном, не про-
шедшим технического осмотра 
(освидетельствования), либо не 
несущим бортовых номеров или 
обозначений, либо переоборудо-
ванным без соответствующего 
разрешения или с нарушением 
норм пассажировместимости, 

ограничений по району и услови-
ям плавания (ч. 1 ст. 11.8 КоАП 
РФ);

- управление судном лицом, не 
имеющим права управления этим 
судном, или передача управления 
судном лицу, не имеющему права 
управления (ч. 2 ст. 11.8 КоАП РФ);

- управление судном, не зареги-
стрированным в установленном 
порядке, либо имеющим неис-
правности, с которыми запреще-
на его эксплуатация (ч. 3 ст. 11.8 
КоАП РФ);

- управление маломерным суд-
ном судоводителем, не имеющим 
при себе удостоверения на право 
управления маломерным судном, 
судового билета маломерного 
судна или его копии, заверенной 
в установленном порядке, а рав-
но документов, подтверждающих 
право владения, пользования или 
распоряжения управляемым им 
судном в отсутствие владельца (ч. 
1 ст. 11.8.1 КоАП РФ);

- передача управления мало-
мерным судном лицу, не имею-
щему при себе удостоверения на 
право управления маломерным 
судном (ч. 2 ст. 11.8.1 КоАП РФ);

- управление судном судоводите-
лем или иным лицом, находящими-
ся в состоянии опьянения, а равно 
передача управления судном лицу, 
находящемуся в состоянии опьяне-
ния (ч. 1 ст. 11.9 КоАП РФ);

- уклонение судоводителя или 
иного лица, управляющего суд-
ном, от прохождения в соответ-
ствии с установленным порядком 
медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения (ч. 2 
ст. 11.9 КоАП РФ);

- нарушение правил обеспече-
ния безопасности пассажиров при 
посадке на суда, в пути следования 
и при их высадке с судов водного 
транспорта либо с маломерных су-
дов (ст. 11.10 КоАП РФ);

- нарушение правил погрузки и 
разгрузки судов, в том числе мало-
мерных (ст. 11.11 КоАП РФ).

Добавим, что в 2021 году на 
основании постановлений Воло-
годской транспортной прокура-
туры к административной ответ-
ственности за нарушение правил 
эксплуатации маломерных судов 
привлечены 3 судоводителя, кото-
рым в качестве наказания назна-
чен административный штраф от 
5000 до 10000 рублей.

Законный интерес
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РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

НТВ

НТВ

НТВ

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

ТВЦ

ТВЦ

ТВЦ

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

ТНТ

ТНТ

ТНТ

ТНТ

ТНТ

ТНТ

 

 

 

 

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.05, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30
22.40
23.35
00.00

06.20, 13.40
07.00, 17.30, 21.20, 02.20 
07.05, 01.35
07.30, 13.00
08.05  
09.25, 14.25
10.10, 17.35, 04.45

 (12+)
11.05, 03.20
12.00, 17.00, 01.05
12.30, 15.30, 21.05, 02.00 
12.40
15.10
(12+)
15.45, 04.10
(12+)
16.25
16.55, 05.50
18.30
18.55
21.25
23.15  

06.00
08.10  

10.10

10.55
(12+)
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.40, 05.20
14.55
15.10, 02.55

 (12+)
17.10, 18.15

 (12+)
22.35

23.05
00.00

06.30, 07.00, 07.30, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.40
06.35
07.05
07.35
08.20
10.15
11.10, 00.00
12.20
12.50
13.45
(12+)
14.10
15.05
15.20
16.25
17.20, 02.00
18.05, 01.10
19.00
19.45
20.05
(12+)
20.20

21.00

07.00
09.00

11.00, 16.00  

13.00

18.00
20.00

21.00
22.00
23.00  (18+)
01.10
01.35
03.15

04.05

06.35

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55
17.15
21.20

 (12+)

23.35
(12+)

02.20
04.00

04.55

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.15
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.45
17.50
20.00  

23.35

01.20
01.45

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.25, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30
22.45
23.40
00.20

06.05, 13.30

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.20, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 

07.25, 13.00
08.00, 12.40

08.20

08.45, 14.25

10.15, 17.45, 05.00
 (12+)

11.10, 19.30, 03.40

12.00, 17.10, 01.10

15.10

15.45, 04.35
(12+)
16.15
16.40, 05.55
18.40, 21.00, 01.40

21.30

23.20  

06.00
08.10
08.40  (12+)
10.45

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.40, 05.20
14.50
15.05, 02.55

 (12+)
16.55
18.10

 (12+)
20.00

 (12+)
22.35
23.10

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.40
06.35
07.05, 20.05
07.35, 18.05, 00.55

08.25
10.15
11.10, 00.00
12.05
12.20, 23.10

12.55

13.40
(12+)
14.05, 22.15
15.05
(12+)
15.20
15.50
(12+)
16.35
(12+)
17.05
17.20, 01.45

19.00

19.45
20.30
(12+)
20.45
21.30

07.00
08.25
09.00

11.00, 16.00  

13.00

18.00
19.00

21.00

22.00

23.00
 (18+)

01.05
02.50

03.45

06.10

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55
17.15
21.20

 (12+)

23.35
(12+)

02.20
04.00

04.55

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.15
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.45
17.50
20.00  

23.35
23.50

01.40

02.10

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.45, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30
23.00
23.55
00.35

06.05, 13.30, 00.30
07.00, 12.30, 15.30, 21.05, 02.00 
07.25, 17.30, 21.20, 02.20 
07.30, 13.00
08.00, 12.40
(12+)
08.20
08.40, 14.25
10.10, 17.35, 04.45

 (12+)
11.05, 03.30
12.00, 17.00
(12+)
15.10
15.45, 04.20
(12+)
16.10
(12+)
16.40, 05.40
18.30, 01.25
18.55
21.25
23.10  

06.00
08.15
08.50  
(12+)
11.10, 00.35
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.40, 05.20
14.50
15.05, 03.00

 (12+)
16.55
18.10

 (12+)
20.00

 (12+)
22.35
23.05

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.40
06.35
07.05, 20.05
07.35, 18.05, 00.50

08.25
09.50
10.15
11.10, 00.00
12.05, 02.40
(12+)
12.20, 23.10

12.55
13.40
(12+)
14.05, 22.15
15.05
(12+)
15.20
15.50
16.35

17.15, 01.45

19.00

19.45
20.30
(12+)
20.45
21.30

07.00
08.25
09.00
10.00, 16.00  

13.00

18.00
19.00

21.00
22.00

23.00

01.10
02.55

03.45

04.30

05.45

06.35

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55
17.15
21.20

 (12+)
23.35
(12+)
02.20
04.00

04.55

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.15
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.45
17.50
20.00  

23.40

01.50
02.10

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.05, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30

22.30
23.25
00.05

05.55, 13.20, 00.30

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.20, 17.35, 19.25, 20.55, 02.25 
07.25, 13.00
08.00, 12.40
08.30
08.55, 14.25
10.25, 17.40, 04.50

 (12+)
11.20, 03.45
(12+)
12.00, 17.05
(12+)
15.10
(12+)
15.45, 04.25
16.15
16.40, 05.45
18.35, 21.00, 01.35
19.30
21.30  
22.50

06.00
08.10
08.40  
(12+)
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.40, 05.20
14.50
15.05, 02.55

 (12+)
16.55
18.10

 (12+)
20.00

 
(12+)
22.35
23.05

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.40
06.35
07.05
07.35, 18.05, 01.00

08.25
09.50, 12.10
10.15
11.10, 00.00
12.20, 23.10

12.55
13.40
(12+)
14.05, 22.15
15.05
(12+)
15.20
15.50
16.35
17.15
17.30, 01.50

19.00

19.45
20.05
20.30
(12+)
20.45
(12+)
21.30
(12+)

07.00
08.25
09.00, 16.00  

13.00

18.00
19.00

21.00

22.00
23.00

 (18+)
01.10
02.50

03.45

06.10

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55
17.15
21.20

 (12+)
23.35
(12+)
02.20
04.00

04.55

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.50
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.45
17.50
20.00
00.10

00.45

01.10

02.10

НТВ РУССКИЙ СЕВЕР ТВЦ КУЛЬТУРА
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ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

НТВ

НТВ

НТВ

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

ТВЦ

ТВЦ

ТВЦ

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

ТНТ

ТНТ

ТНТ

 

 

 

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00 

09.50
10.55, 02.55

12.15, 13.40, 17.00

12.55, 15.15

16.00, 04.25

18.40
19.45
21.00
21.30
23.20
00.15

(18+)
01.25

02.10

03.45

06.10, 13.00, 01.05 

(12+)
07.00, 12.30, 15.30, 21.05, 02.00 

07.25, 17.30, 21.20, 02.20 

07.30
07.55  

08.40

10.00, 17.35, 04.20
 (12+)

10.55

12.00, 17.00, 03.30

12.40
(12+)
13.50  

15.10
(12+)
15.45, 03.55
(12+)
16.10

16.50, 05.35
18.30
18.40
(12+)
18.55

21.25

22.15
23.10

06.00
08.15, 11.50

 (12+)

11.30, 14.30, 17.50

12.30, 15.05
 (12+)

14.50
16.55

18.10
 (12+)

20.05
 (12+)

22.00

23.15

01.05

01.55  (12+)

04.45
05.00

06.30, 07.00, 07.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.45

06.35
07.05
07.35

(12+)
08.25
10.20

12.20

12.50

13.30

14.00, 22.00  

15.05
(12+)
15.35

16.20

18.30
(12+)
18.45
19.45

21.00
22.55
00.05

07.00

09.00

13.00

15.00

20.00

21.00

22.00, 04.25

23.00

00.35

01.05

03.35

06.05

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 20.45

09.55

11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30

12.40, 18.40

14.55

17.15

21.00

23.00

00.45

04.00

04.55

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

08.25

09.00

10.25

11.00

13.25

14.00

16.45

18.00

20.00

00.20

02.00

02.55

06.00

09.00
09.45
10.00, 12.00
10.15

11.30, 12.15

14.05

16.20

17.55

21.00
21.20
22.45

23.45

00.50

01.45
02.35

03.15

04.40  

06.00, 13.00
06.40
(12+)
07.00
07.20, 10.57, 14.12, 18.17, 
20.57, 02.22

07.25
 (12+)

09.15

10.35

11.00, 00.55  
(12+)
12.35
(12+)
13.30
14.15  

16.40, 03.25

18.20, 04.55  

20.10

21.00
22.45

 
(12+)

05.55  
(12+)
07.30

08.00  (12+)
10.00

10.30, 11.50
 (12+)

11.30, 14.30, 23.45

13.05, 14.50

 (12+)
15.20

 
(12+)
17.15  
(12+)
21.00
22.15
00.00

00.45

01.30

01.55
02.20
04.30
04.55

06.30
(12+)
07.05, 02.20
07.55  

09.05

09.35  

12.05
12.35

13.15
13.45, 01.30

(12+)
14.35
15.20

16.45

17.25  

19.05

20.00
22.00
23.00

00.35

07.00

07.55

10.00

10.30

13.30

17.30

19.30

21.00

23.00

23.30

01.20

02.55

03.45

06.10

05.00

08.00

08.20

08.35

09.00
09.25
10.10

11.00
11.30

12.35
(12+)
13.40  
(12+)
18.00
20.00
21.00  
(12+)
01.15

 (12+)

05.35
07.25
08.00, 10.00, 16.00

08.20
08.45
09.25
10.20
11.00
12.00
13.05
14.00

15.00
16.20
19.00

20.20
21.20

23.20

00.10

01.20
02.15

(12+)
02.55  

06.00, 10.00, 12.00

06.10
06.55

07.40
08.10
09.20
(12+)
10.15
11.15, 12.15

14.00

15.05

17.35

19.25
21.00
22.00
23.10
00.15
02.05

02.50
03.40

06.30, 13.50
06.57, 10.42, 14.17, 18.27, 
20.57, 02.32

07.00

08.20  

10.45
 (12+)

12.30
13.05

14.20
16.05, 05.10

16.35, 03.30

18.30  (12+)
20.05
21.00
22.45  (12+)
00.45

02.35

02.45

03.00

03.20

05.35

05.50
 (12+)

07.40
 (12+)

09.30

10.00
10.55
11.30, 00.15
11.50  
(12+)
13.40

14.30, 04.35

15.05

15.55

(12+)
16.50

17.40

 (12+)
21.30, 00.35

 (12+)
01.25
01.35  
(12+)
05.05

06.30, 02.20
07.40

09.50

10.20  

12.00
(12+)
12.30
(12+)
13.10

13.40
14.25

16.30
17.15

17.45
(12+)
18.35
(12+)
19.30
20.10  

22.40
00.55

07.00

07.55

09.00

09.30

10.00

15.20

17.50

20.00

21.00

23.00

00.00

01.50

03.35

04.30

06.10

05.20, 03.10
 (12+)

07.15
08.00

08.35
09.25

10.10

11.00
11.30

12.30
14.20  
(12+)
18.40

20.00
22.00
(12+)
22.40

01.00
(12+)

04.25

06.35

08.00, 10.00, 16.00

08.20
(12+)
10.20
11.00
12.00
13.00

14.00
15.00
16.20
18.00

19.00
20.10

22.45
00.25

03.05
03.25  



 

Абориген
Авиабилет
Аорта
Весло
Вруша
Вязание
Гнусавость
Горожанка
Декольте
Езда
Забрало
Изящество
Камбуз
Каратист
Костяк
Красавец

Кулебяка
Купюра
Ласка
Методичка
Мечтатель
Наплыв
Овчар
Окулист
Особь
Оценщик
Панацея
Пласт
Плескание
Подвязка
Привал
Простак

Прямодушие
Разрядка
Сват
Тактика
Тара
Удобрение
Факт
Фундамент

Эдельвейс
Эталон
Юниорка

-
-

-
-

-

-

-
-

-

-
-

-
-

-

-
-
-

-

-

-
-
-

-

-
-
-

-

-

-

-
-
-

-

Найдите в сетке все слова из списка. Слова могут «ломаться», 
но только под прямым углом. Одно слово уже вычеркнуто.

-5 -7 -6

-6 -11 -15

-6 -17

-9 -22

Ре
кл

ам
а
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«Клад» - до 6 кг типографских 
литер россыпью - был изъят вла-
стями, о чём составили соответ-
ствующий акт - выцветший ори-
гинал документа и его копии хра-
нятся в Вологодском областном 
архиве новейшей политической 
истории (ВОАНПИ, ф. П-3837, оп. 
1, д. 30 и оп. 3, д. 102А). В акте 
указано, что найденный шрифт и 
место его обнаружения сфотогра-
фированы, но никаких снимков 
не приложено. 

Показания непосредственных 
участников событий заставляют 
по-новому взглянуть на связан-
ные с ул. Ленинградской - вернее, 
тогда ещё Петербургской – по-
пытки революционеров наладить 
выпуск собственной печатной 
продукции.    

Вологодская группа Россий-
ской социал-демократической 
рабочей партии (РСДРП) – дви-
жущей силы революции – суще-
ствовала в нашем городе при под-
держке политических ссыльных 
с 1904 года и базировалась на 
сознательных рабочих ж/д ма-
стерских, позже – Транспортных 
мастерских Вологды, из которых 
вырос ВРЗ. Одним из методов 
работы социал-демократов было 
распространение запрещённых 
газет и листовок-прокламаций. 

Это сейчас, чтобы размножить 
листовку, достаточно иметь ком-
пьютер с принтером или ксерокс. 
Классическая полиграфия в на-
чале XX века требовала каждую 
строчку набирать вручную из 
литер - сделанных из свинцового 
сплава брусочков, на торце кото-
рых было рельефное зеркальное 
изображение буквы. На готовый 
набор наносили краску и таким 
образом делали нужное количе-
ство отпечатков. 

Революционеры прибегали к 
более простым способам тира-
жирования. В основном пользо-
вались дешёвым гектографом –  
желатиново-глицериновой сме-
сью, к которой прикладывался 
написанный особыми чернилами 
оригинал, а затем чистые листы. 
Так можно было сделать не более 
50 отчётливых оттисков, но на 
безрыбье и рак рыба.

Вологодская ж/д группа 
РСДРП обзавелась более продви-
нутой техникой – мимеографом. 
Этот станок печатал с трафаре-
тов, которые можно было набить 
на пишущей машинке без ленты, 
и представлял собой небольшой 
ящик. Вологодские подпольщи-
ки замаскировали его под киот 
(раму) для иконы Николая Чудо-
творца. Хранился чудо-прибор в 
квартире социал-демократа П. 
Котова.

Но мимеограф тоже имел 
ограниченный ресурс, и социал- 
демократы не оставляли идеи 
раздобыть настоящий типограф-
ский шрифт. Неизвестно, как им 
это удалось, но они-таки стали 
обладателями нескольких пудов 
литер, «позаимствованных» из 
типографии Пошешулина, что на 
Кирилловской улице (ныне – ул. 
Ленина).

Свою типографию подполь-
щики развернули на Петербург-
ской улице, в квартире рабочего  
токарно-механического цеха же-
лезнодорожных мастерских Ивана 
Яблокова. В помощники ему от-
рядили большевиков Н. Хрулёва и 
И. Цуварева. Жандармы пытались 
вычислить местонахождение ти-
пографии, но тщетно. И если бы не 
несчастный случай, типография на 
ул. Петербургской просуществова-
ла бы ещё долго. 

Активизировавшиеся в Воло-
где черносотенцы – тогдашние 

ультраправые, главным «дости-
жением» которых стал погром 
Народного дома 1 мая 1906 года, - 
с попустительства властей устра-
ивали «разборки» с горожанами 
прямо на улицах, из-за чего при-
шлось создать отряды милиции 
для самообороны. 

Однажды «под раздачу» хули-
ганам попал Иван Яблоков, от 

побоев он скончался 31 января 
1908 года. Над оставшейся без 
хозяина подпольной типографи-
ей нависла угроза разоблачения, 
поскольку в квартире могли учи-
нить обыск по делу об убийстве. К 
тому же безутешная старуха-мать 
Яблокова, рассудок которой от 
горя, видимо, помутился, побе-
жала искать Хрулёва, грозясь, 
если ей «не вернут любимого 
Ваню», рассказать полиции, чем 
они тут занимались. 

Подпольщики решили опера-
тивно разнести шрифт по разным 
местам. Основную часть литер 
закопали во дворе на Кобылкин-
ской улице (ныне – часть Благо-
вещенской от Ленинградской до 
Воровского), где жил слесарь ж/д 
мастерских Сокольников. Другую 
часть доверили А. Казаку, чтобы 
тот спрятал где-нибудь. Осталь-

ные принадлежности втихаря 
вернули в типографию Пошешу-
лина.

Товарищ Казак не придумал 
ничего лучше, как устроить 
тайник на территории мастер-
ских: он высыпал шрифт на дно 
какой-то колонки в малярном 
цехе. Так и пролежали там ли-
теры до 1926 года. И только бла-
годаря настойчивости ставшего 
в то время уже ответственным 
секретарём 1-го горрайкома 
ВКП(б) Хрулёва и показаниям 
самого Казака литеры удалось 
разыскать, вскрыв с согласия ру-
ководства деревянную обшивку 
колонки…

Потеря типографии не оста-
новила социал-демократов в 
стремлении наладить выпуск пе-
чатной продукции. И в мае 1910 
года инициативу подхватила вы-
сланная на два года в Вологду из 
Сормова за революционную дея-
тельность Людмила Модестовна 
Быстрова (1884-1942).

Уроженка Устюжны, дочь пе-
реведённого в Вологду препода-
вателя древних языков, поселив-
шись в ныне не существующем 
доме № 10 по ул. Петербургской, 
решила издавать революцион-
ный журнал – «Молот». Идея была 
здравая: своей прессы у вологод-
ских социал-демократов тогда не 
имелось, и приходилось, рискуя, 
привозить нелегальные экзем-
пляры главным образом из Пе-
тербурга. 

Помощников Быстрова нашла 
быстро: карикатуры предложила 
рисовать своему несовершенно-
летнему племяннику, а техни-
ческую поддержку осуществлял 
ссыльный из того же Сормова Н. 
Алексеев. Чтобы не навлечь подо-
зрения на родственников Быстро-
вой, печатать журнал решили не 
на Петербургской улице, а на 

квартире Алексеева на ул. Калаш-
ной (ныне Гоголя; Алексеев жил 
во втором доме, считая от Черны-
шевского). 

Поскольку типографского 
шрифта (спасибо Казаку) не 
нашли, были вынуждены огра-
ничиться гектографом. Бы-
строва приходила к Алексееву 
в 4 утра, затопляла печь на слу-
чай, чтобы бросить в огонь все 
улики, если нагрянут незваные 
гости, и подпольщики прини-
мались за дело (все подробно-
сти – ВОАНПИ, ф. П-3837, оп. 3, 
д. 236 лл. 9-10). 

Первый номер журнала поя-
вился на свет 1 мая 1910 года, а 
всего вышло три – срок ссылки 
Алексеева кончился, и больше 
места для «типографии» не на-
шлось: в квартире Быстровой 
регулярно проводились обыски. 
Один раз чуть не попались – хоро-
шо, что 30 экземпляров «Молота» 
младшая сестра успела спрятать 
под печку, и их не нашли. О том, 
кто издавал журнал и входил в 
редколлегию, жандармы узнали 
лишь через два месяца после пре-
кращения его издания. 

Впоследствии Людмила Бы-
строва состояла в редакции газе-
ты «Правда», но была репресси-
рована и умерла в лагере. Судьбы 
других вологодских «первопечат-
ников», быть может, и менее тра-
гичны, но кто их сейчас вспом-
нит, кроме пожелтевших архив-
ных бумаг?..  

Шрифт 
без права 
передачи
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Быть мамой – это большая ра-

дость и огромный труд одновремен-
но. Об этом хорошо знают героини 
нашего материала – многодетные и 
приемные матери.

Два сыночка и лапочка-дочка 
– это про многодетную семью Алё-
ны и Алексея Бачуриных, которые 
живут в Вологде в районе ул. Ле-
нинградской. Старшей Марии - 11, 
второму Прохору на днях будет 9, 
самому младшему Георгию скоро 7. 

- Хотели, чтобы как в сказке: 
было у царя три сына, - улыбается 
мама Алёна. – Но получились два 
сына и дочка-принцесса. 

Главный принцип воспитания в 
их семье – жить так, чтобы не было 
стыдно. Маша учится в музыкаль-
ной школе, Прохор занимается 
плаванием, все трое детей посеща-
ют вокально-театральную студию 
«Изумрудный город». Не отстают 
и родители: глава семьи плавает, 
ездит на велосипеде, обожает по-
ходы, а Алёна разводит кроликов. 
Всей семьёй Бачурины катаются на 
горных лыжах. Одним словом, на 
месте не сидят. 

- С заботами семьи Бачуриных 
и других многодетных семей я 
знакома не понаслышке, сама вос-
питываю двоих сыновей и дочку, 
- говорит депутат Гордумы Елена 
Земчихина. – Это огромный труд, 
большая ответственность, но и 
превеликая радость, которая все 
покрывает. В России проводится 
системная работа, направленная на 
поддержку семей с детьми, посто-
янно принимаются законы в этой 
сфере. Буквально на днях Прези-
дент РФ Владимир Путин подписал 
закон об отмене НДФЛ для семей 
с детьми при продаже жилья. По-
ручение разработать закон он дал 
ранее на съезде «Единой России». 
Льгота предоставляется родителям 
не менее 2-х детей до 18 лет при 
продаже жилья, если они в тече-

ние календарного года потратили 
средства от его продажи на покупку 
другой квартиры или дома. Налог 
отменяется для доходов от продажи 
квартир, полученных начиная с 1 
января 2021 года, вне зависимости 
от того, сколько лет жилье находи-
лось в собственности. 

Первенец Снежаны и Дениса 
Малютиных – дочка Ярослава. Спу-
стя три года после её рождения се-
мейная пара запланировала ещё 
одного ребенка. Но каково же было 
удивление будущих родителей, ког-
да на УЗИ выяснилось, что у Снежа-
ны будет не один малыш. И даже не 
двое.

- Когда узнали, что будет тройня, 
чувства были смешанные: потерян-
ность, сомнения, страх, - вспомина-
ет вологжанка. – Говорила себе всю 
беременность, что справимся. И 
страх ушёл, а вместо него пришла 
уверенность: всё будет хорошо.

Малыши родились здоровыми 
– три богатыря Макар, Марк и Ки-
рилл. 

- Сейчас сыновьям по два года, 
- говорит мама. - Они разные по 
телосложению, по характеру, цве-
ту глаз и волос. Один подвижный и 
эмоциональный, другой более спо-
койный и рассудительный, третий 
- вредный.

У Снежаны есть свои секреты 
материнского тайм-менеджмента, 
которые позволяют ей справляться 
с четырьмя детьми:

- Я решаю проблемы по мере 
их поступления. Вот, к примеру, 
сейчас важнее приготовить обед и 
покушать – значит, я делаю именно 
это, а остальные заботы отклады-
ваю. И детям всегда проговариваю, 
что мне нужно сделать какое-то 
дело, даже если кому-то хочется на 
ручки. 

Экономит время большой семьи 
и новая машина, которую приобре-
ли благодаря поддержке со стороны 
Администрации города: в 2017 году 
по инициативе Сергея Воропанова 
в Вологде возобновили выплаты в 
размере 500 тысяч рублей семьям, 

в которых родились тройни. С на-
чала 2021 года такую поддержку 
получили две семьи. А за четыре 
прошедших года выплатами обе-
спечили 8 родителей тройняшек. 

У Ивана и Елены Кычиных - 10 
детей, и почти все мальчики. Ребя-
та воспитывались в детдоме, пока 
приёмные мама и папа не дали воз-
можность почувствовать, что зна-
чит семья. 

- Мы с мужем решили стать при-
ёмными родителями в 2015 году, 
- говорит Елена. – Сначала хотели 
помочь одному моему ученику, 
приглашали его на выходные к себе 
в гости, брали на осенние и зимние 
каникулы. И после этого приня-
ли решение – втроём интереснее. 
Прошли обучение в «Школе при-
ёмных родителей». Но когда школа 
была пройдена, оказалось, к маль-
чику приходила родная мама, и он 
сказал, что к нам не пойдёт.

Елена и Иван часто бывали в 
детдоме, где познакомились с дру-
гими ребятами. 

- Подружились с мальчиками, 
а оказалось, что их четыре брата. 
Нам предложили брать их в гости 
по очереди. А летом 2016 года мы 
официально стали приёмными ро-
дителями – у нас сразу появилось 
четыре сына в возрасте от 8 до 15 
лет. 

В 2019 году Кычиным предло-
жили пройти отбор в междуна-
родный проект «Детская деревня 
SOS». Пара прошла специальное 
тестирование, заполнила необхо-
димые анкеты, и приёмным роди-
телям дали двухэтажный коттедж 
на 160 кв. метров для проживания 
с семьей. 

- Дом рассчитан на восемь детей, 
и поэтому в 2020 году у нас сначала 
появились ещё три сына-подрост-
ка, двое 17-летних и один 14 лет, а 
затем ещё двое сыновей 8 и 13 лет. 
А недавно нам предложили рас-
смотреть и девочек. В июне этого 

года мы оформили документы - и 
нашли!

Мама Лена – так называют во-
логжанку приёмные дети – призна-
ётся, что бывает непросто. Все под-
ростки – коррекционные, при этом 
родители стараются повышать для 
них планку. Трое – кадеты класса 
МЧС, один из них уже окончил шко-
лу и продолжает учёбу в колледже. 

- Мы сделали акцент на самую 
невостребованную категорию при-
ёмных детей. Чаще всего родите-
лям нужны малыши, чтобы воспи-
тать их с нуля для себя. Но в детских 
домах очень много подростков, ко-
торые никому не нужны со своими 
амбициями, израненными душами, 
тяжёлыми историями. Да, это слож-
ные дети. Но мы с мужем решили, 
раз я работаю в школе в среднем и 
старшем звене, мне комфортно бу-
дет с такими ребятами, и Иван под-
держал мой выбор. Пока есть силы 
и поддержка государства, мы счита-
ем своим долгом и призванием как 
можно больше детей взять к себе. 
Ребенок не должен воспитываться 
в детдоме, он должен жить в семье.

Профессия - мама

СЕРГЕЙ ВОРОПАНОВ,  
МЭР ВОЛОГДЫ,  

ОТЕЦ ПЯТЕРЫХ ДЕТЕЙ



16  

Классическая, Ironman, «желез-
ка» - названий много, но смысл 
один: 3,86 км проплыть, 180 км 
проехать на велосипеде и 42,195 
км пробежать. Сергей Хрястунов 
из Вологды преодолел это всё за 12 
часов 51 минуту.

Профессия Сергея не связана 
со спортом: он занимается грузо-
перевозками. Сам ищет заказы и 
ездит в командировки, сам зани-
мается документами. Иногда сут-
ками не бывает дома. 

- В школьные годы занимался 
лыжами, - вспоминает Сергей. - 
Лыжная база как раз находилась в 
школе № 28, где я учился, трениро-
вал меня Борисов Леонид Михайло-
вич, за что ему огромное спасибо! 
Потом начал работать, и на лыжи 
вставал 3-4 раза за зиму. В какой-то 
момент захотелось вспомнить ат-
мосферу соревнований. Решил про-
ехать лыжный марафон 50 км. 

Сейчас за спиной у Сергея око-
ло 25-30 лыжных марафонов в 
Вологодской области и за её пре-
делами. Мужчина ездил в Дёмино 
(Ярославская область), где рань-
ше проходили этапы Кубка мира, 

в Малиновку (Архангельская об-
ласть) на «Ультрамарафон», где 
проходил чемпионат России, на 
знаменитый Мурманский лыж-
ный марафон «Праздник Севера».

Лыжных гонок Сергею показа-
лось недостаточно. Идея пройти 
«железную» дистанцию возникла 
три года назад. В декабре 2020-го 
Сергей зарегистрировался на со-
ревнования и за полгода до старта 
начал подготовку.

- Плавал сначала в бассейне 
- получалось, но медленно, - при-
знаётся Сергей Хрястунов. - За 45 
минут проплывал 1500-1600 м. Ре-
шил обратиться к тренеру Юрию 
Секушину, он за короткое время 
поправил мою технику. И плыть 
стало легче, и скорость увеличи-
лась - стал успевать 2000 м за 45 
минут. Когда потеплело, перешел 
в открытую воду, тренировался в 
основном на Тошне. 

На шоссейном велосипеде Сер-
гей колесил вдоль новой окруж-

ной трассы. Весной в плохую по-
году крутил педали дома на специ-
альном станке. Не забывал и о 
третьей дисциплине триатлона.

- Бегал везде - по городу, по 
полям, по окружной дороге, по 
тропинкам, в леске в Кириках- 
Улитах. За лето пробежал полума-
рафон в Стризнево и первый мой 
полный беговой марафон 42 км в 
Сметанино, после которого долго 
восстанавливался. Болели ноги и 
поясница.

Но отступать было уже нельзя. 
В октябре 2021 года Сергея ждали 
в Сочи на «железной» дистанции 
триатлона.

- Плавательный этап прошёл 
отлично, уложился в свои запла-
нированные временные рамки - 1 
час 32 минуты. В конце немного 
устали руки. Когда выходил на 
транзит после моря, немного по-
качивало. 

Путь на велосипеде - дважды до 
Красной поляны. Во время перво-

го круга Сергей любовался краси-
выми видами на горы, но на вто-
ром круге мышцы стало забивать, 
силы покидать. 

- За 6 часов 30 минут преодолел 
180 км велоэтапа и перешёл на 
беговой, который дался тяжело. 
Вероятно, стоило, как и в плава-
нии, позаниматься с тренером, 
немного поставить технику. Тя-
жело было физически и психоло-
гически, но это и была моя цель -  
преодолеть усталость и не сдаться! 

Результат Сергея – 12 часов 51 
минута. К слову, лимит време-
ни на этой дистанции – 16 часов. 
Вологжанин не исключает, что  
когда-нибудь повторит «железку». 
Но точно не в ближайшие два года. 
Причина - самая уважительная. 

- Через 10 дней после моего 
выступления в нашей семье поя-
вилась дочка, теперь я стараюсь 
больше времени проводить дома 
с семьей. В будущем есть планы 
съездить на лыжный марафон за 
границу в Финляндию, Швецию 
или Италию.

- На рукавах будет фирмен-
ный вологодский стиль, - говорит  
вице-президент «Динамо» (Волог-
да) Андрей Крылов. - Логотип, воз-
можно, будет пересмотрен. Нам 
он очень нравится, но, если чест-
но, не очень подходит. Возможно, 
мы уменьшим буквы или сделаем 
логотип традиционным для «Ди-
намо».

Верх и низ формы будут синего 
цвета. В прошлом сезоне клуб вы-
ступал в сине-белой экипировке.

«Динамо» (Вологда) перехо-
дит в профессиональный футбол 
- планируется, что команда будет 
играть во втором дивизионе Фут-
больной национальной лиги. В 
настоящий момент клуб проходит 
процедуру лицензирования, один 
из первых этапов - сертификация 
стадиона.

- Сейчас мы устраняем замеча-
ния. Если инфраструктура не соот-
ветствует проведению домашних 
матчей клуба второго дивизиона, 
клуб не лицензируют. Поэтому 
сначала мы готовим стадион и 
только потом запускаем пакет до-
кументов для лицензирования, - 
пояснила президент ФК «Динамо» 
(Вологда) Ольга Зыкова.

По её словам, в будущем плани-
руется в качестве домашней арены 
использовать и ст. «Витязь», кото-
рый достроят в третьем квартале 
2022 года. После окончания строи-
тельных работ площадка должна бу-
дет пройти процедуру аттестации.

В «Динамо» выбран курс на 
воспитанников вологодского фут-
бола и спортсменов из областных 
команд. Большая часть состава 
команды будет сохранена. Тре-
нерский штаб не претерпит суще-
ственных изменений.

- Основной задачей будет со-
хранение костяка команды. Мы не 

пойдем по пути полной смены со-
става, которая у нас два года кро-
вью и потом добывала это место. 
Футболисты высокого уровня в 
команду тоже будут приглашены, - 
сказал главный тренер ФК «Дина-
мо» Вологда Рудольф Чесалов.

В новом сезоне футбольный 
клуб ставит перед собой сразу не-
сколько амбициозных целей, по-
мимо выступления в ФНЛ-2.

- Мы планируем создать моло-
дую команду и заявиться с ней в 
юношескую футбольную лигу, - 
говорит вице-президент клуба Ан-
дрей Крылов. - Также планируем 

провести road show команды по 
северу России для поиска молодых 
футболистов. Намерены подпи-
сать соглашения со всеми круп-
ными футбольными школами Рус-
ского Севера для комплектации 

нашей команды. Также в новом 
сезоне планируем, если поймём 
необходимость, спроектировать 
строительство здания футбольно-
го интерната для детей из других 
регионов.

Быть в форме

Железный человек


